

ARCANES

## Formation élaborée avec la FEDEPSY

Cycle « La crise à travers les générations »

# **DES NOUVEAUX LIENS SOCIAUX?**

Vendredi 29 avril 2022 de 9h à 17h (En distanciel par ZOOM)

A l'heure d'une première élaboration de l'inédit post-confinement trois problématiques se dessinent : les effets des masques et du confinement sur le différentiel de la phobie entre jeu de voile et d'évitement, dépersonnalisation / réelisation ? du visage de l'autre et repli paranoïaque. Sommes-nous encore touchés par un regard ? Entre COVID, phobie et psychose... le masque démasque-t-il les aspects phobiques ? Peut-on encore envisager l'autre sans masque ? L'économie libidinale et ses remaniements : entre principe de plaisir sans corps et principe de réalité sans bord, quid de la sexualité ? Entre pulsion d'autoconservation et pulsion de mort comment se rejouent les aléas du survivre, du vivre, de l'exister ? Les non-lieux sociaux de rassemblements culturels et scolaires ont-ils été l'occasion d'une recréation ou d'un épuisement du particulier ? Comment l'ailleurs psychique s'étaye sur un ailleurs physique ?

Qu'en est-il alors de l'érotisme confiné ? Certaines situations de claustration adolescente nous questionnent : les non-lieux de la sexualité ont-ils inhibé le « passage adolescent » qui œuvre tout au long de la vie et où se réarticulent au gré de la rencontre, sexualité infantile et sexualité en acte ? A se demander en remontant ce fil de la sexualité entravée, de la Covid au sida, si la sexualité est bien encore le support de la préservation de l'espèce ! Qu'en est-il donc d'un remaniement des motifs du sexuel et de l'autoconservation ? Entre reproduction, passage et transmission ?

Enfin, entre télétravail, langage performatif et dématérialisation, comment se redistribuent les motifs de la contrainte, de l'exploitation et de la responsabilité, côté esclave et côté maître ? Le télétravail a-t-il facilité ou entravé les liens ? Là où le langage performatif est dominant, qu'en est-il d'une adresse à l'autre ? Là où se sont accélérées la virtualisation et la dématérialisation qui à l'écoute des professionnels ont parfois débouché sur des décrochages ou des changements de métiers, qu'en est-il des remaniements du rapport à la contrainte, à l'exploitation et à la responsabilité ?

Chez Lacan, le discours est un lien social : en cheminant à partir de ces trois thèmes, peut-être pourronsnous faire la part du bouleversement conjoncturel ou structurel et questionner les paramètres éventuels d'un changement de discours ou d'une radicalisation du discours déjà là ? Frédérique Riedlin, Liliane Goldsztaub

#### Thèmes proposés :

- Aliénation séparation confinement
- Pulsion de vie, pulsion de mort

- Les problèmes sociaux des sœurs Papin
- Pulsion d'auto-conservation et pulsion de mort

#### Intervenants:

Philippe BRETON, Liliane GOLDSZTAUB, Thierry GOGUEL D'ALLONDANS, Jean-Richard FREYMANN, Nicolas JANEL, Guillaume RIEDLIN, Myriam RIEGERT

### Bibliographie choisie:

Freud S., Le Roman familial des névrosés (1909), Paris, Payot, 2014

Freud S., Un enfant est battu (1919), Paris, Payot, 2019

Lacan J., Le Séminaire Livre XVIII, D'un discours qui ne serait pas du semblant (1970-1971), Paris, Seuil, 2007

Lacan J., Le Séminaire Livre XXII, RSI (1974-1975)

Lacan J., Le mythe individuel du névrosé, Paris, Seuil, 2007

Éphéméride (1 à 12) revue en ligne sur le site de la FEDEPSY www.fedepsy.org

Document édité en novembre 2021

Animateurs de la formation : Liliane Goldsztaub et Nicolas Janel Responsable de la formation : Philippe Lutun 06 07 80 13 22

Pour tout renseignement : Apertura-Arcanes - 16 avenue de la Paix-Simone Veil 67000 Strasbourg arcanes.apertura@wanadoo.fr - 03 88 35 19 93 (mardi après-midi et mercredi) www.apertura-arcanes.com - www.fedepsy.org